







*Administrasi Islam di Indonesia (1983)*, dan lain-lain. Selain karya tulis yang dihasilkan lewat buku-buku, beliau aktif dalam seminar, diskusi, ceramah, khutbah, wawancara, menulis kata pengantar dalam sebuah buku.

Gerakan moderen Islam di Indonesia yang dibicarakan dalam buku Deliar Noer, tidaklah mulai dengan tahun 1911 dengan berdirinya Sarekat Dagang Islam atau tahun 1912 dengan berdirinya Muhammadiyah, atau tahun 1906 dengan terbitnya majalah Al-Imam di Singapura, atau tahun 1911 dengan terbitnya majalah Al-Munir di Padang, atau tahun 1909 dengan dibangunnya sekolah Jami'at Khair di Jakarta. Tahun-tahun ini adalah tahun-tahun resmi berdirinya organisasi, sekolah atau terbitnya majalah yang bersangkutan. Namun pemikiran, gerakan permulaan, entah berupa ajakan entah anjuran, baik dari perorangan atau kelompok masyarakat, umumnya lebih dahulu dari tahun-tahun resmi tadi.

Tahun 1942 adalah tahun pergantian penguasa di Indonesia, dari tangan Belanda ke tangan Jepang. Tetapi pemikiran, gerakan, perkembangan umumnya yang bersangkutan dengan gerakan moderen Islam di negeri kita tidak berhenti dengan pergantian ini. Malah lebih lagi daripada masa permulaan ia tumbuh, gerakan moderen Islam itu masih terus berlanjut, bukan saja pada masa Jepang, melainkan juga



Dengan adanya organisasi-organisasi ini menimbulkan perbedaan antara golongan muslim modernis dan tradisional. Kelompok atau organisasi yang digolongkan sebagai kaum modernis adalah Muhammadiyah atau Persatuan Islam (Persis) sementara kaum tradisional adalah Nahdlatul Ulama. Dalam hal ini biasanya kaum Muslim tradisional dipersepsikan sebagai golongan yang berpikiran sempit dan kolot karena mereka hanya ingin mempertahankan tradisi atau khazanah pemikiran Islam dari Abad Pertengahan yang sudah usang dan tidak cocok lagi dengan zaman modern. Mereka hanya ingin bertaklid kepada mazhab-mazhab yang didirikan oleh para Imam dari masa lalu. Kaum Muslim tradisional juga dipandang secara negatif karena mereka dianggap telah mencampur begitu saja antara ajaran Islam dengan sisa-sisa budaya lama di Indonesia yang amat kental dipengaruhi oleh agama Hindu-Buddha atau bahkan masih berbau animisme.

Howard Federspiel, mengartikan tradisionalisme di Indonesia sebagai paham yang mempertahankan nilai-nilai yang telah mapan di kalangan umat Islam penganut madhab Shafi'i. Kelompok ini di Indonesia, muncul pada abad ke-20 sebagai perlawanan terhadap pandangan-pandangan kaum modernis. Sementara tema modernis menunjukkan pada kelompok yang merasionalkan segala bidang kehidupan, termasuk Agama, pengetahuan dan teknologi. Kelompok ini muncul pada abad ke-20, yang menyerukan reformasi bidang Agama



























